

LA GAZETTE DE L'ACMN

mars 2008
Volume 10, Numéro 2

De Belgique et Pays-Bas :

L'Empire
à travers
la toile
napoleon-monuments.eu

* * *

Dans
les plaines
de Fleurus

(Napoléon à Fleurus en 1815)

* * *

Restauration du
diorama de
'la ferme d'en bas'
Musée Napoléon de Ligny

* * *

Le coup d'œil
de Napoléon

&

Anniversaires 2008

Directeur de la publication :
Robert Chénier, Association pour la
conservation des monuments
napoléoniens (ACMN)
administration :
31, rue de la Bourbonnerie
78690 Les Essarts le Roi
Tél. 01 30 41 63 63
Courriel : robert.chenier (@) orange.fr

> LE SITE ACMN (NOUVELLE ADRESSE) :
napoleon-monuments.eu

Cotisation de base : 35 euros,
de soutien : 40 euros



Internet

L'Empire @ travers la toile
Sur les traces de la Grande Armée

De Dominique Timmermans, Belgique

[HTTP://NAPOLEON-MONUMENTS.EU](http://NAPOLEON-MONUMENTS.EU)

Crée en 1982, l'Association pour la Conservation des Monuments Napoléoniens, sauvegarde et restaure nombreux monuments des deux empires.



Réuni par un Belge passionné, Dominique Timmermans, aidé de correspondants bénévoles, ce site s'attache depuis quelques années à dresser un inventaire des monuments qu'a laissés l'épopée napoléonienne en France et ailleurs.

Ainsi parmi les arborescences proposées — et constamment mises à jour — on trouve les sépultures et plaques commémoratives des soldats de l'Empire, depuis le maréchal jusqu'au simple grognard, mais aussi les divers monuments et souvenirs des campagnes d'Allemagne (1813), de France (1814), et de Belgique (1815) subsistant aujourd'hui.

À titre d'exemple, la série de photos assortie de commentaires explicatifs consacrée au théâtre principal de la

campagne de France — celui de l'est de la France, où Napoléon déploya au bord du gouffre, les dernières ressources de son génie militaire — vaut le « déplacement » : on y retrouve, bien sûr, les grands monuments des grandes batailles, comme la colonne à l'aigle dans la plaine de Montmirail, ou l'obélisque massif de la violente — et bien oubliée — bataille de La Rothière ; mais les clichés les plus émouvants sont encore ceux de ces plaques modestes, de ces dalles aux inscriptions à demi-effacées, de ces croix perdus au fin fond d'une campagne que Timmermans a su retrouver et immortaliser : on pense notamment à cette modeste croix de pierre dite « des soldats », rongée de mousse ou de lièvre, en hère d'un bosquet sur le territoire de la commune de Saint-Marcel (Meurthe-et-Moselle) et qui, selon la tradition — et une inscription à peine lisible — marque le lieu où trois soldats français sont tombés.

Attention, le site se décline en deux adresses principales : l'ancienne, users.skynet.be/Empire, qui abrite les pages fondatrices du site ; la nouvelle, napoleon-monuments.eu, où figurent les nouveautés



[HTTP://WWW.STEHELENE.ORG](http://WWW.STEHELENE.ORG)

En 1857, Napoléon III décréta la création de la Médaille de Sainte-Hélène afin de récompenser tous les combattants des guerres de la révolution et de l'Empire. Ce site permet d'en apprendre plus sur ce sujet. Il a aussi pour but de créer une base de données sur ceux qui ont reçu cette distinction à partir des archives de chaque département français. Un projet unique et ambitieux !



Une nouvelle revue ...
qui parle du site !

Il y a quelques jours,
j'ai déniché une nouvelle revue, *Histoire Épopée*, avec une couverture bien alléchante.

Je vous recommande cette nouvelle revue, et pas seulement pour la page Internet, mais pour tout le contenu ! En tout cas, un grand merci à eux.

Longue vie à
Histoire Épopée !